


Детский сад на 345 мест построят в Орехове-
Борисове Южном: в эксплуатацию объект 
введут во второй половине 2021 года

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин предложил новую ини-
циативу в борьбе с маятни-
ковой миграцией. Глава го-
рода принял решение ввести 
финансовые льготы для ин-
весторов, создающих рабо-
чие места для жителей сто-
лицы за пределами центра.

— Маятниковая мигра-
ция — проблема многих ме-
гаполисов мира. Но в Мо-
скве она достигла запре-
дельных масштабов, —  на-
писал мэр на своем персо-
нальном сайте. — Еще не-
сколько лет назад порядка 
трех с половиной миллио-
нов человек ежедневно по 
утрам устремлялись в центр, 
а вечером этот поток людей 
и машин шел в обратном на-
правлении. 

Однако ситуация начала по-
тихоньку выправляться. 
Если в 2010 году в центре 
было сконцентрировано 
43 процента рабочих мест, 
то сегодня их доля сократи-
лась до 35 процентов. 
Тем не менее, как пояснил 
Сергей Семенович, дефи-
цит рабочих мест за преде-
лами Третьего транспорт-
ного кольца (ТТК) по-
прежнему ощущается до-
статочно сильно.
— Мы решили сделать сле-
дующий шаг: ввести финан-
совые льготы для инвесто-
ров, создающих места при-
ложения труда за предела-
ми центра, — уточнил мэр.
Сергей Собянин пояснил, 
что уже много лет в Москве 
действует порядок, согласно 
которому в первый год стро-
ительства или реконструк-
ции здания застройщик 
уплачивает в бюджет допол-
нительный повышенный 
платеж за земельный уча-
сток. Размер дополнитель-
ного платежа зависит от 
плотности застройки и со-
ставляет от 5 до 80 процен-
тов кадастровой стоимости.
— Принятое постановление 
правительства Москвы от-
меняет этот дополнитель-
ный платеж в случае строи-
тельства или реконструк-
ции зданий коммерческого
назначения за пределами 
ТТК. При строительстве жи-
лья или апартаментов до-
полнительный платеж бу-
дет по-прежнему взимать-
ся, — сообщил глава города. 
По словам Собянина, от вве-
дения новых стимулирую-
щих мер выиграют и город, 
и его жители, и бизнес. Но-
вая льгота снизит себестои-

мость строительства/ре-
конструкции зданий ком-
мерческого назначения на 
8–10 процентов.
— Уменьшение маятнико-
вой миграции улучшит 
транспортную ситуацию 
и экологию. Меньше машин 
на дорогах означает и мень-
ше выбросов в атмосфе-
ру, — пояснил Сергей Собя-
нин. — Бюджет от предо-
ставления этой льготы ни-
чего не потеряет. Не полу-
ченные на старте проекта 
средства вернутся сторицей 
за счет роста инвестиций 
в строительство и налогов 
на бизнес, который будет 
работать в новых офисах 
и магазинах. А главный вы-
игрыш от этой льготы полу-
чат москвичи, которые смо-
гут устроиться на работу по-
ближе к дому. Ведь даже 
20 минут ежедневной эко-
номии на дороге за год скла-
дываются в три дня, кото-
рые можно использовать 
с гораздо большей пользой.

Урбанист Григорий Мель-
ник считает, что власти при-
няли правильное решение.

— Сегодня, к сожалению, 
большая часть москвичей 
живет в спальных райо-
нах, — пояснил эксперт. — 
Возьмем Южный округ. Его 
население — самое большое 
в столице — почти 1,8 мил-
лиона человек. В Зябликове 
живут около 133 тысяч чело-
век, в Чертанове Южном — 
около 150 тысяч, в Бирюле-
ве Восточном — почти 
156 тысяч. Есть ли в этих 
районах достаточное коли-
чество рабочих мест? Ответ 
очевиден: нет. Даже полови-
ны от того, что требуется. 
Даже трети нет. Люди вы-
нуждены каждый день ез-
дить на работу. И весь во-
прос в том — как долго.
По словам эксперта, Юж-
ный округ уже пошел по 
пути создания новых рабо-
чих мест. Сейчас в промыш-

ленной зоне ЗИЛ строится 
фактически город в городе. 
Помимо жилья и апарта-
ментов там будет много 
и офисных комплексов.
— Если жители получат ра-
боту хотя бы в границах сво-
его округа, это уже огром-
ный плюс. Маятниковая ми-
грация снизится, — сказал 
эксперт. 

Петр Кудрявцев, партнер 
компании Citymakers, так-
же считает инициативу 
Сергея Собянина полезной:
— Она позволит запустить 
простаивающие проекты 
коммерческой недвижимо-
сти за Третьим кольцом, что 
создаст локальные центры 
деловой активности и, как 
следствие, приведет к разви-
тию районной инфраструк-

туры. А за этим уже идет по-
вышение качества жизни 
в районе. Важно, чтобы 
в этих проектах всегда суще-
ствовал баланс функций — 
иначе возможны перегруз-
ки существующей социаль-
ной и транспортной инфра-
структуры, а также обще-
ственных пространств.
Андрей Грудин, председа-
тель совета директоров 
группы компаний «Пио-
нер», убежден:

— Стимулирование строи-
тельства коммерческой со-
ставляющей за пределами 
Третьего транспортного 
кольца необходимо для сба-
лансированного развития 
Москвы. Московские инве-
сторы нуждались в подоб-
ной инициативе городских 
властей. Положительное 
влияние этого важного 
шага будет заметно в пер-
спективе развития город-
ских территорий, где будут 
появляться деловые точки 
за пределами центра. Это 
улучшит экономику отда-
ленных районов Москвы, 
увеличит туда приток инве-
стиций, а значит, и повысит 
комфорт городской среды 
в целом.
Алексей Добашин, гене-
ральный директор концер-
на «Крост», согласен:
— Это постановление, без-
условно, станет еще одним 
стимулом для девелоперов 
развивать коммерческую 
функцию в проектах ком-
плексного освоения по всей 
территории города, а не 
только в центре. 
Как пояснил эксперт, его 
компания фиксирует повы-
шенный спрос на объекты 
коммерческого назначения
именно за пределами Тре-
тьего кольца как со стороны 
потребителей — они ищут 
товары и услуги в шаговой 
доступности, — так и среди 
инвесторов и арендаторов, 
которые готовы развивать 
бизнес на этих площадях 
с доходностью до 12 процен-
тов годовых.

— Правильно реализован-
ная коммерческая функция 
создает много рабочих мест, 
уменьшает маятниковую 
миграцию и формирует по-
лицентричный мегаполис, 
согласно концепции разви-
тия города, реализуемой 
Сергеем Семеновичем 
и правительством Мо-
сквы, — пояснил Алексей 
Добашин.



рых элементов уже заканчи-
вался срок эксплуатации. 
Поэтому нам надо было за-
менить все малые архитек-
турные формы и привести 
в порядок прорезиненное 
покрытие. А еще установить 
новые осветительные при-
боры.
Житель района Антон Мо-
розов часто гуляет здесь со 
своим сыном. Мужчина уве-
рен, новая площадка на-
много лучше той, что стояла 
ранее.
— Все элементы были как 
везде: качели, песочница, 
горка. Теперь же наша пло-
щадка яркая, можно ска-
зать, даже уникальная, — 
делится мужчина. — Где 
еще можно найти такую 
красивую большую башню, 
оплетенную сетками? 
Со стороны сложно понять, 
что именно нарисовано на 
фасаде игрового комплекса. 
Кто-то видит абстрактную 
композицию, кто-то — при-
чудливые узоры. 
— А мне кажется, что здесь 
изображены море и водные 
доски, — задумавшись, го-
ворит Антон Морозов. — 
Можно увидеть облака, 
солнце, освещающее гладь 
воды, ну и серфинги.

Впрочем, на этом благо-
устройство во дворах Бра-
теева не завершено. Неда-
леко от дома 20 по Ключе-
вой улице обновили и дру-
гой двор — по адресу: Бори-
совские Пруды, 24/2. Здесь 
появились большие топиар-
ные фигуры. Вблизи доро-
ги специалисты установи-
ли огромную карету, за-
пряженную двумя скакуна-
ми. Все, кроме сбруи и ко-
лес, выполнено из искус-
ственной травы. Около них 
расположился статный 
джентльмен с тростью, при-
глашающий даму с зонти-
ком составить ему компа-
нию на прогулке. А пройдя 
чуть подальше, можно об-
наружить даму с собачкой, 
держащую в руках большой 
букет из ромашек.
Эти фигуры сразу же стали 
популярными среди жите-
лей: горожане охотно дела-
ют у них фотографии.
— В первый день, когда по-
ставили фигуры, тут вооб-
ще почти что очередь обра-
зовалась, — рассказывает 
проходящая мимо житель-
ница Олеся Шатайкина. — 
Детям очень интересно ис-
следовать карету, заби-
раться на и под нее, тро-
гать колеса. Да и взрослые 
с удовольствием делают 
фотографии рядом на па-
мять. Хотелось бы видеть 
как можно больше таких 
ландшафтных фигур, гуляя 
по нашему району. Ведь 
они поднимают настрое-
ние своим ярким зеленым 
цветом. 

Верхний и Нижний Борисовские мосты 
отремонтируют впервые за 50 лет: 
исполнителя работ определят путем торгов 

Благоустройство дворовой 
территории рядом с домом 
20 на Ключевой улице за-
вершено. Там на месте ста-
рой детской площадки в се-
редине июля появился це-
лый городок в виде фанта-
зийного замка. Все работы 
прошли в рамках програм-
мы «Мой район». 
Башни с голубыми флагами 
видно от самого выхода из 
станции метро «Алма-Атин-
ская». Все же их высота до-

стигает 13 метров. В замке 
места хватит всем: три пла-
стиковые горки, два винто-
вых спуска, одна большая 
канатная сетка и несколько 
маленьких между этажами. 
Обычная лестница ведет 
только на «первый этаж». 
Дальше — ползком. 
Для семилетней Виктории 
Решетняк, которая гуляет 
здесь практически каждый 
день с бабушкой, площадка 
уже стала любимой, несмо-
тря на то что обустроили ее 
совсем недавно. 
— Мне нравится… навер-
ное, все, что здесь есть, — 
почти не задумываясь, го-

ворит девочка, забираясь 
по сетке на башню. — Но 
больше всего я люблю зале-
зать на самый верх и скаты-
ваться с горки. 
А еще популярным элемен-
том замка является «ло-
пинг» — игровой тренажер 
в виде паруса. Такая верти-
кальная карусель помогает 
ребятам развить вестибу-
лярный аппарат. После игр 
на нем можно хоть в космос 
отправляться.
Интересной находкой для 
детского городка можно на-
звать и «жалюзи» с изобра-
женными на них героями 
детских сказок. Ребятам 

предстоит выбрать пра-
вильную грань, чтобы со-
ставить иллюстрации к та-
ким сказкам, как «Волк и се-
меро козлят», «Репка» и «Ца-
ревна-лягушка». А если опу-
ститься вниз, то можно об-
наружить большие кубики. 
Покрутив их в разные сторо-
ны, можно собрать изобра-
жения здания правитель-
ства России, храма Василия 
Блаженного и даже Спас-
ской башни Московского 
Кремля.
Чуть подальше от большого 
замка расположена горка 
для детей от пяти лет. С двух 
сторон от лестницы нахо-

дятся ограждения. Эти бор-
тики выполняют не только 
защитную функцию — не 
дают ребятам упасть, — но 
и знакомят играющих с ви-
дами Москвы и другими 
странами. С одной стороны 
изображен панорамный 
вид столицы, а с другой — 
известные здания Греции. 
Здесь можно увидеть и до-
стопримечательности Че-
хии. На внутренней стороне 
изображены знаменитый 
чешский кротик, рулька, ру-
мяный кренделек.
Отправиться в путешествие 
можно и на качелях на пру-
жине, которые исполнены 
в виде вертолета и автомо-
биля. Для детей от двух до 
пяти лет здесь поставили 
песочный дворик. Песочни-
ца разделена на два секто-
ра: большая площадь для 
масштабного строитель-
ства башен и небольшой 
уголок с лавочкой и столи-
ком — там хорошо лепить 
куличики.
Даже лавочки на площадке 
поставили необычные: два 
сиденья отделены силуэтом 
улыбающихся улиток. Роди-
тели могут подождать детей 
также на обычных скамей-
ках, украшенных внизу си-
луэтами дерева. Рядом 
с ними установили урны 
с таким же узором.
— Работы по обустройству 
площадки провели по 
просьбе жителей, — расска-
зала консультант отдела 
ЖКХ и благоустройства 
управы района Братеево 
Елена Бардина. — У некото-



Пешеходный переход обустроят в районе 
дома № 2 по Варшавскому шоссе. Он позволит 
горожанам безопасно пересекать магистраль

Это история о героическом 
противостоянии жильцов 
одного из самых больших 
домов на юге столицы 
и управляющей компании, 
о «мертвых душах» на со-
брании собственников, 
о цифровых технологиях 
в жилищном управлении 
и пугале на крыше 38-этаж-
ной высотки. История если 
не победы, то большого 
успеха.

Многофункциональный 
комплекс неподалеку от 
станции метро «Чертанов-
ская»  — это более полутора 
тысяч квартир. Все корпуса 
стоят на одном стилобате, 
поэтому имеют единый 
адрес, фактически являясь 
одним домом. Возводился 
он в конце нулевых, многие 
москвичи приобретали 
квартиры еще на стадии 
строительства. Один из 
них — Сергей Сидоров — 
купил квартиру в 2008 году, 
а ключи пришел забирать, 
когда дом достроили — 
в 2011 году. Правда, их ему 
не отдали.
— Когда я пришел за ключа-
ми, в управляющей компа-
нии мне предложили подпи-
сать договор с тарифами 
в два раза выше обычных, — 
вспоминает Сергей. — 
Я не захотел, и мне отказа-
лись их выдать. Мне тогда 
было где жить, я судился по-
рядка двух лет и по суду по-
лучил собственность и, со-

ответственно, ключи от 
моей квар тиры.
Тарифы росли с каждым го-
дом. Кроме того, в доме есть 
собственная котельная, 
к контуру подводится толь-
ко холодная вода, однако 
в платежках значится та-
риф, как если бы МОЭК по-
ставлял в дом теплую воду. 
При всем при этом жители 
исправно платят и за обслу-
живание котельной, кото-
рая, по мнению управляю-
щей компании, не работает.
Выглядело все так, будто 
жители и сами не против 
платить больше. Управляю-
щая компания каждый раз 

предоставляла протокол со-
брания собственников. Не-
трудно догадаться, что со-
брание липовое. Чтобы под-
страховаться, управдом 
все-таки рассылал уведом-
ление о его проведении, но 
жильцы получали письмо 
либо за несколько часов до 
назначенного времени, 
либо на следующий день.
Бесчинства управляющей 
компании стали поводом 
для поиска прозрачного 

и действенного метода ком-
муникации между жильца-
ми. Таким решением стал 
проект «Электронный дом» 
на платформе «Активного 
гражданина».

Чтобы провести собрание 
собственников в доме на 
полторы тысячи квартир, 
обеспечить информирова-
ние, разослать уведомле-
ния, в общей сложности по-
требуется 150 тысяч руб-
лей. При этом все понима-
ют, что очень сложно со-
брать больше половины жи-

телей даже в обычной хру-
щевке. В гигантском жилом 
комплексе это практически 
нереально.
— Мы тщательно изучили 
115-е постановление пра-
вительства Москвы о реа-
лизации проекта «Элек-
тронный дом», — рассказы-
вает член инициативной 
группы дома Николай Са-
вин. — В нем говорится: 
чтобы перейти на электрон-
ное голосование, нужно 

сначала провести «бумаж-
ное» — очно-заочное.
К сожалению, система 
устроена таким образом, 
что для ухода от бюрокра-
тии нужно сначала ныр-
нуть в нее с головой. На то, 
чтобы провести такое со-
брание, у инициативной 
группы ушло четыре меся-
ца. Управдом со своей сто-
роны не переставал встав-
лять палки в колеса, пыта-
ясь сорвать собрание. Ох-
ранники просто-напросто 
запрещали раздавать на 
территории жилого ком-
плекса информационные 
материалы.

Вопреки всему, собрание со-
стоялось в феврале 2018 года.
— На собрание пригласили 
представителя Департа-
мента информационных 
технологий, ответственно-
го за проект, представителя 
Департамента городского 
имущества (ведомство 
тоже голосует, так как в его 
собственности находится 
500 машино-мест). Кстати, 
департамент проголосовал 
за включение дома в про-
ект, — продолжает рассказ 
Николай.
В голосовании приняли 
участие 986 человек — 
58,6 процента собственни-
ков жилых и нежилых поме-
щений. Более 90 процентов 
из них проголосовали за 
участие в проекте.
— Единственный способ 
обеспечения прозрачности 
голосования — это государ-
ственные электронные пло-
щадки, — подчеркивает 
жительница Елена Лакодей. 
Она еще раз убедилась 
в этом, когда представите-
ли управляющей компании 
стали агитировать жильцов 
присоединиться к некоему 
коммерческому аналогу 
«Электронного дома», кото-
рый, по ее предположению, 
находится под контролем 
управдома. 21 июня жиль-

цам пришло официальное 
подтверждение об участии 
в проекте, подписанное 
зам руководителя Департа-
мента информационных 
технологий Москвы Арте-
мом Костырко.

О некоторых ситуациях, 
с которыми столкнулись 
жильцы комплекса, хочется 

сказать: «Было бы смешно, 
если б не было так грустно». 
Яркий пример неадекват-
ной реакции управляющей 
компании на, казалось бы, 
простую и обоснованную 
просьбу жильцов — появи-
лась проблема с крышей, на 
которой поверх мембраны 
насыпан мелкий гравий. 
Маленькие камешки птицы 
сбрасывали вниз на подо-
конники, в окна, на крыши 
автомобилей. Представи-
тели управляющей компа-
нии собрали с жильцов 
деньги, чтобы решить про-
блему. И решили: установи-
ли пугала.
Первые попытки провести 
собрание были еще более 
плачевными. Первым же 
препятствием стало инфор-
мирование жильцов. Дохо-
дило до того, что Елену Ла-
кодей, раздававшую изве-
щения, чуть не забрали в от-
деление полиции — якобы 
наряд вызвал кто-то из 
жильцов. Правда, сотрудни-
ки правильно оценили си-
туацию и решили не вме-
шиваться в дела дома.
Было решено разложить из-
вещения по почтовым ящи-
кам, но на следующий день 
они таинственным образом 
оттуда исчезли.

Теперь в руках жильцов со-
средоточены реальные пол-
номочия. На заочное собра-
ние собственников на плат-
форме «Активный гражда-
нин» могут выноситься те 
же вопросы, что и на очное.
Николай отмечает, что это 
успех, но еще не победа. 
Еще до голосования он про-
бовал делать информаци-
онную рассылку через 
«Электронный дом», кото-
рую получили порядка сот-
ни жильцов. Это говорит 
о том, что многие либо не 
пользуются «Активным 
гражданином», либо не 
прошли правильную реги-
страцию, не заполнили про-
филь согласно инструкции. 
Однако теперь у жильцов 
будет больше мотивации, 
поскольку ЖК уже включен 
в реестр, а кнопка «органи-
зовать собрание» стала ак-
тивной.
Итак, на данный момент 
функционал «Электронно-
го дома» ограничен тремя 
функциями: опрос, инфор-
мирование и общее собра-
ние собственников. Для 
того чтобы инициировать 
любое из этих мероприя-
тий, житель должен зареги-
стрироваться на «АГ» и при-
вязать к нему личный каби-
нет на mos.ru, в котором 
указаны ФИО пользовате-
ля, дата рождения и па-
спортные данные. В общих 
собраниях могут прини-
мать участие только соб-
ственники квартир. Запу-
стить опрос или информа-
ционную рассылку могут 
также собственники нежи-
лых помещений — пред-
приниматели или предста-
вители Фонда капитально-
го ремонта.



Новый автомат по продаже билетов появился 
на остановке общественного транспорта 
у станции метро «Шипиловская»

  Работы по ремонту крыльца выполнены, провал 
устранен. 

  Специалистами оперативно проведены работы 
по устранению провисания воздушно-кабельных линий 
по указанному адресу. 

  Покос травы производится согласно Постановле-
нию столичного правительства «Об утверждении пра-
вил создания, содержания и охраны зеленых насажде-
ний и природных сообществ Москвы». Газоны на терри-
тории жилой застройки скашивают при высоте травы 
10–15 сантиметров. Высота оставляемой высоты тра-
вы — 5–8 сантиметров. С представителями районного 
«Жилищника» проведена разъяснительная беседа о неу-
коснительном соблюдении требований правил по поко-
су газонов с учетом обеспечения нормального развития 
зеленых насаждений. До сотрудников также были дове-
дены правила и нормативы применения триммеров 
и плоскостных газонокосилок. При засушливой погоде 
территория вашего дома будет включена в список до-
полнительного полива в ежедневном режиме. 

  По информации управляющей компании, рабо-
ты по герметизации межпанельных швов будут выпол-
нены в срок до 1 сентября текущего года. 

Дворы в Коломенском про-
езде так густо засажены де-
ревьями, что по виду боль-
ше напоминают парки. 
Причем деревья здесь явно 
не молодые — многие вы-
сотой в несколько метров. 
На момент приезда нашего 
корреспондента упавшее 
дерево во дворе дома № 25, 
корпус 3, уже прак-
тически убрали. 
Анастасия Левонова 
встретила меня 
в этом самом дворе 
и показала на своем 
смартфоне видеоза-
пись, которую она 
сделала в тот момент, когда 
обнаружила лежащее на 
детской площадке дерево.
— Я вышла из дома при-
мерно в 7:50 и увидела та-
кую картину: дерево над-
ломилось, и его ствол ле-
жал прямо на перекладине 
качелей, а крона — на игро-
вой конструкции с горками 

и лесенками, — вспомина-
ет Анастасия. — А ведь 
именно на этой горке боль-
шую часть времени прово-
дят наши дети. Еще повез-
ло, что дерево упало но-
чью. А представляете, если 
бы это случилось днем или 
вечером?  
Вскоре после нашего разго-
вора в соседний двор подъ-
ехала техника ГБУ «Жи-
лищник района Нагатино-
Садовники». Сотрудники 
управляющей организа-

ции закрыли вход на дет-
скую площадку около дома 
№ 27, корпус 1, по Коло-
менскому проезду огради-
тельными лентами. Подъе-
хала автовышка. 
— В течение ближайших 
двух недель мы проведем 
санитарную обрезку всех 
потенциально опасных де-

ревьев, расположенных 
в данном микрорайоне, — 
рассказал прибывший на 
место заместитель главы 
управы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Антон Иванов.
Он пояснил, что ветки, сви-
сающие на детскую пло-
щадку, будут срезаны при 
помощи бензопил. Сухие 
ветки высоких деревьев 
опилят с автовышки.
Антон Иванов также отме-

тил, что дерево, ко-
торое накануне упа-
ло на детскую пло-
щадку, не было ава-
рийным. 
Инцидент произо-
шел из-за погодных 
условий. 

— Возраст деревьев в мик-
рорайоне очень высок, 
и контроль за их состояни-
ем осуществляется в регу-
лярном режиме с участи-
ем специалиста-дендроло-
га. По итогам последнего 
такого осмотра призна-
ков аварийности у данно-
го дерева выявлено не 

было, — пояснил он — Но 
контроль в любом случае 
будет усилен.



Евгений уверенно берет 
кисть, чтобы через десять 
минут на его листе тоже за-
горелись желтым подсол-
нухи — солнце, которого 
так не хватает в дождли-
вые дни.
— Встреча должна была 
проходить на улице, но из-
за пасмурной погоды при-
шлось остаться в камин-
ном зале, — рассказала со-
трудник центра социально-
го обслуживания «Черта-
ново» Екатерина Ил-
лейш. — Но участников это 
не расстроило. 
Кстати, в Древнем Китае 
самым ценным для живо-
писца были четыре предме-
та: тушь, тушечница, бума-
га и кисть. Вот и участники 
встречи заинтересовались 
необычными инструмен-
тами.
— Очень оригинально вы-
глядит кисть, — отмечает 
пенсионерка Людмила 
Логвиненко, показывая 
ее подруге Татьяне Щер-
баковой. — Нужно нам 
всем такие себе взять. 
Дома порисовать, по-

практиковаться. А на сле-
дующее занятие при-

дем и всех поразим 
своим мастер-

ством.

— Эта живопись немного 
хулиганская, — рассказыва-
ет Ирина. — Здесь нет тща-
тельной проработки, как 
в европейском стиле. Кисть 
должна скользить легко 
и плавно, будто бы худож-
ник и не старается особо.
Мазок, второй, третий, 
и вот перед участниками 
мастер-класса лежит лист 
с подсолнухами. 
— Я никогда не ходил  в ху-
дожественную школу, 
но все говорят, что получа-
ется неплохо, — улыбается 
участник Евгений Нагови-
цын. 

Курс занятий по китайской 
живописи для участников 
проекта «Московское долго-
летие» запустил территори-
альный центр соцобслужи-
вания «Чертаново». На один 
из уроков в филиал Бирюле-
ва Западного отправилась 
и корреспондент «ЮГ». 
Китайская живопись имеет 
многовековую историю 
и значительно отличается 
от европейской. Популярна 

она двумя стилями — Гунби 
и Сеи. Особенность перво-
го — четкие тонкие линии. 
Этот стиль используется для 
прорисовки деталей. 
А вот и второй... 
Преподав атель 
Ирина Чикова 
окунает длинную 
кисть в воду. Наби-
рает на самый кон-
чик яркую желтую 
краску. Разноцвет-
ная капля расплы-
вается по бумаге, 
но мастер не пере-
живает — так и за-
думано.
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Библиотеки округа запустили конкурс 
фотографий «Дефо VS Купер». 
Принять участие можно до 24 июля 

Работы по благоустройству начались 
в конце апреля. После их заверше-
ния на территории, прилегающей 
к прудам-регуляторам, появятся ам-
фитеатр, солярий под открытым не-
бом, спортивная площадка, лавочки, 
урны, зеленые насаждения, клумбы 
и многое другое.
Все работы выполняются с учетом 
пожелания горожан. 
— В 1980-х годах на этих прудах был 
прокат катамаранов. И очень хочет-
ся, чтобы здесь снова можно было ка-
таться, — рассказала местная жи-
тельница Ирина Слобода. 
И концепция благоустройства 
преду сматривает возвращение на 
пруды катамаранов. 
Кроме того, во время обсуждения ра-
бот горожане выступали за установ-
ку ограждения у воды. Проектом они 
также предусмотрены. 

Особое внимание уделили вопросу 
озеленения. На склонах специали-
сты используют рулонный газон. Это 
обусловлено тем, что во время осад-
ков посевной просто-напросто раз-
моет. 
Работы по благоустройству находят-
ся под контролем депутата Москов-
ской городской думы Кирилла Щито-
ва, который выступил с инициати-
вой возвращения прудам былого 
вида. 
— Контроль качества ведется посто-
янно, и в этом активно участвуют 
местные жители, — отметил Ки-
рилл Щитов. — Мы решили прове-
сти встречу с представителями 
управы и подрядчика, которые внес-
ли ясность по всем интересующим 
вопросам. 

Встреча с журналистами прошла 
при поддержке Информационного 
центра правительства Москвы. 
Руководитель проекта Елена Авдее-
ва (на фото) объяснила, что школа 
состоит из пяти тематических смен, 
каждая из которых включает в себя 
не только уроки по программирова-

нию, но и физические активности. Чтобы попасть 
на занятия, нужно зарегистрироваться на портале 
mos.ru. Посещать школу могут ребята 12–16 лет.
— Первая неделя была посвящена киберспортивному 
джаз-дэнсу, вторая неделя — исторической викторине 
«Все о танках». Также у нас состоится танковый биат-
лон WorldofTanks. Третья неделя будет посвящена фут-
болу, — уточнила Елена Авдеева. 

Итоги работы ведомства за первое 
полугодие обсудили в Информацион-
ном центре правительства. По сло-
вам исполняющего обязанности 
председателя Мосгосстройнадзора 
Сергея Музыченко (на фото), общая 
площадь недвижимости, введенной 
в эксплуатацию, составила 5,3 мил-

лиона квадратных метров. 
— Из них 2,1 миллиона «квадратов» жилья. За аналогич-
ный период 2018 года введено 163 объекта, — сказал он.
Среди наиболее значимых объектов этого года — Дво-
рец гимнастики Ирины Винер-Усмановой в «Лужниках» 
и съемочный павильон и комплекс сценическо-постано-
вочных средств на «Мосфильме». 
Мосгосстройнадзор ведет контроль за ходом строитель-
ства объектов, за прошедшие полгода специалистами 
ведомства было проведено порядка 5591 проверки. По 
их итогам выявлено свыше 18 тысяч нарушений, из ко-
торых 6,5 тысячи — по качеству работ.

Фестиваль пройдет уже в шестой 
раз. В этом году его особенностью 
станет ночь тайского бокса. 
— В это время будет проходить чем-
пионат мира в Таиланде по боксу, 
но мы собрали пары для 10 ярких 
поединков, — рассказал президент 
Федерации тайского бокса Москвы 

Григорий Дрозд (на фото). — Один бой будет жен-
ским. Смотреть за ходом поединка можно будет 
не только на фестивале, но и в прямом эфире. 
На мероприятии будут организованы также кулинар-
ные мастер-классы, выступление музыкальных групп, 
а еще розыгрыш лотереи, победитель которой сможет 
выиграть билеты в Бангкок. Обсуждение фестиваля 
прошло при поддержке Информационного центра. 



Интерактивную программу «Монополия» 
проведут 22 июля в Культурном центре 
«Дружба»: гостей ждут в 15:00 

В музее-заповеднике «Коло-
менское» открылась вы-
ставка «За службу и хра-
брость. К 250-летию учреж-
дения ордена Святого Геор-
гия». Свои уникальные экс-
понаты для экспозиции 
представили крупнейшие 

российские музеи и част-
ные коллекционеры. 
Юбилею ордена Святого Ге-
оргия в этом году посвяще-
но немало выставок — оно 
и понятно: ведь это важней-
шая воинская награда Рос-
сийской империи. Именно 
ею отмечали героев в XVIII–
XIX веках, чьи подвиги по-
влияли на формирование 
облика земель нашей стра-
ны. Поэтому задача перед 

сотрудниками музея-запо-
ведника стояла непростая. 
— Нам нужно было расска-
зать об ордене так, как это 
не сделал еще никто, — 
скромно пояснил историк 
Андрей Топычканов, кура-
тор выставки. — Мы реши-
ли сместить акценты на че-
ловека: посмотреть, как на-
граждали героев, какие 
эмоции они испытывали. 
Именно для этого в экспози-

ции представлены подлин-
ники писем и дневников 
вроде дневника Николая 
Второго с записью о том, 
как он получил эту награду. 
Узнав о том, что он пред-
ставлен к ордену Святого Ге-
оргия 4-й степени, импера-
тор сделал пометку, что «це-
лый день после этого ходил 
как в чаду». Кроме дневника 
Николая Второго, на от-
крывшейся выставке есть 

и другие уникальные экспо-
наты. Так, например, здесь 
впервые выставляется ико-
на святого Георгия из фон-
дов МГОМЗ. А на входе 
в большой выставочный зал 
висит портрет Екатерины II 
из собрания музея-заповед-
ника «Царицыно». Роскош-
ное декольте императрицы 
украшено наградой неспро-
ста — именно она считается 
учредительницей ордена, 
главной его музой. Как по-
ясняет куратор, учреждение 
ордена было частью воен-
ных реформ екатеринин-
ского времени, призванных 
укрепить русскую армию 
в преддверии войн. Боль-
шое значение в экспозици-
онном пространстве отдано 
и фигуре Петра I, чье имя то 
и дело возникает в истори-
ческих свидетельствах. Ведь 
именно он ввел понятие ор-
дена в России.
— До Петра в России не 
было орденов, — поясняет 
Андрей Топычканов. — Пер-
вым появился орден святого 
апостола Андрея Перво-
званного. А затем в XVIII 
веке — и остальные. При 
этом из них чисто воинским 
был только орден Святого 
Георгия. 
Несмотря на то что в разные 
годы орден мог выглядеть 
по-разному, неизменным 
было одно — изображение 
Георгия Победоносца, пора-
жающего копьем змея в се-
редине креста. 
— Святой Георгий испокон 
веков в России считался по-
кровителем воинства, — 
рассказывает куратор. — 
Поэтому выбор символа 
был очевиден. 
Впрочем, не всем этот вы-
бор пришелся по душе. 
В XIX и начале XX веков изо-
бражение святого в центре 
по требованию офицеров-
мусульман менялось на 
изображение император-
ского двуглавого орла. 

Судьям пришлось нелегко: все пары про-
являли себя искренне. Даже те, кто пона-
чалу стеснялся, смогли перебороть страх 
сцены и громко заявить о своих чувствах. 
На конкурсе влюбленным предстояло 
пройти три этапа: визитку (где было необ-
ходимо рассказать о себе), тур (где веду-
щие с помощью вопросов определяли, как 
хорошо парень и девушка знают друг дру-
га), а также творческий конкурс. Лучшей 
парой года после всех этапов выбрали Ва-
лерию Абрамову и Надира Каюмова. Вме-
сте они более полутора лет. 
— Может быть, кому-то покажется это ма-
леньким сроком, — улыбается Лера, — 
но мы очень счастливы друг с другом. 
И правда, это было видно не только чле-
нам жюри, но и зрителям. Для первого 
этапа пара подготовила ролик — вместе 
они под гитару исполнили песню Егора 
Крида «Что скажет мама?» В это время 
на экране показывали их совместные ви-

део и фото из поездок. Познакомились ре-
бята через лучшую подругу Леры: она учи-
лась вместе с Надиром. 
— Она мне позвонила и сказала, что у нее 
есть талантливый одноклассник, нас бы 
познакомить и отправить на какой-ни-
будь конкурс выступать вместе. Вот мы 
спустя столько времени на конкурсе, — 
смеется Лера.
Союз Леры и Надира действительно мож-
но назвать творческим. Они не раз вместе 
вели районные концерты. Может, поэто-
му на сцене держались уверенно.
Вице-парой округа стала семья Москви-
ных: журналист Мария и культуролог 
Александр из Донского района. А вот тре-
тье место завоевала пара из Царицына — 
Алексей Тахтай и Анастасия Юлина. Они 
вместе уже больше шести лет и собирают-
ся в скором времени пожениться. 
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Всех желающих приглашают 22 июля на мастер-класс 
в технике канзаши «Лето и цветы». Место встречи: 
ул. Шипиловская, 9, корп. 2. Начало в 12:00 

Велосипедисты из Южного 
округа стали участниками 
ночного велофестиваля, ко-
торый прошел в столице 
13 июля. 
...Васильевский спуск за-
полняется велосипедиста-
ми. Яркие, спортивные, они 
теплым субботним вечером 

решили прокатиться по ос-
вещенному огнями центру 
столицы. Среди тысяч мо-
сквичей — участники вело-
клуба «Дерзкие МСК». Ребя-
та не пропускают ни одного 
массового заезда.
— В этот раз от нас участву-
ет около 25 человек, — рас-
сказала координатор вело-
клуба Виктория Левенко-
ва. — Мы каждый раз орга-
низуем доставку, я сопрово-
ждала группу к месту стар-
та. У меня и других участни-
ков есть рации, чтобы не по-
теряться в дороге.
Кроме раций, помощники 
Виктории получили пе-
стрые жилеты. В одном из 
них Дмитрий Маджуга. 
В Москве он совсем недавно, 
всего пару месяцев назад пе-
реехал в столицу из Омска. 

Для него, как большого лю-
бителя велосипедов, ночной 
заезд — событие.
— В Омске проходят подоб-
ные события, но хоть это 
и город-миллионник, все 
равно не тот масштаб по ко-
личеству участников, чем 
здесь. В Москве и кататься 
интереснее, недаром ее на-
зывают городом на семи 
холмах, это сразу ощущает-
ся. Омск — все же город рав-
нинный. 
Среди ребят из велоклуба 
к старту готовится парень 

в образе, напоминающем 
Робин Гуда. На заезде участ-
ников в оригинальных ко-
стюмах было не счесть. 
Оказалось, это не «принц 
воров», а образ главного ге-
роя из популярного сериала 
«Стрела», снятого по моти-
вам комиксов. На нем бо-
лотного цвета одежда и по-
вязка на глазах, а на велоси-
педе своего часа ждут лук 
и стрелы. Игрушечные, 
само собой.
Автор образа — москвич 
Владимир Петров. 



С 22 по 26 июля в социальном центре 
Святителя Тихона пройдут вебинары 
для представителей религиозных организаций

— Герой сериала Оливер 
Куин совершает поступки 
во благо людей в основном 
ночью, так что этот костюм 
показался мне символич-
ным, — рассказал он перед 
стартом. — Здесь люди при-
ехали не только покататься, 
но и выступить за развитие 
велосипедной инфраструк-
туры. Поэтому такие меро-
приятия нужно поддержи-
вать своим присутствием.
Для ребят из велоклуба 
праздник начался с рекорда 
Гиннесса. На Васильевском 

спуске 2620 человек вы-
строились в гигантскую фи-
гуру велосипеда. Победу за-
фиксировал судья знамени-
той книги рекордов. 
Ближе к 10 вечера и сам за-
езд. «Дерзкие МСК» — одни 
из самых заметных на стар-
те. На велосипеде развева-
ется знамя клуба, во главе 
Виктория Левенкова, кото-
рая выделяется из огром-
ной толпы ярким образом 
и юбкой, переливающейся 
разноцветными огонька-
ми. Дан сигнал, и колонна 
из более чем 15 тысяч чело-
век отправилась штурмо-
вать 11-километровый 
маршрут. Путь организато-
ры проложили через живо-
писные улицы, бульвары 
и набережные, а грандиоз-
ный финиш пришелся на 
Суворовскую площадь. 
Наши герои едут обратно 
в Южный округ. Но совсем 
скоро они встретятся вновь 
и поедут по очередному 
маршруту. Ведь для них ве-
лосипед — не развлечение, 
а образ жизни.



Замену контейнерных площадок 
произведут у домов № 44, 46, 40/1 и 48/2 
по Нагатинской набережной до конца лета 



То, что творит на танц-
поле победительница 
многих всероссий-
ских соревнований, 
19-летняя москвич-
ка Софья Попова, 
уму непостижимо 
и описанию детальному не 
поддается. В ее исполнении 
брейк — это не танец, это 
бушующее пламя, огонь, 
пожар из прыжков, скру-
ток, элементов неверо-
ятной сложности. 
Я бы назвал это чудо 
«последним тан-
цем Пеппи Длин-
ныйчулок». Зре-
лище заворажи-
в а ю щ е е . Е с л и 
бы жюри фе-

Турнир по футболу состоится 24 июля среди 
районных команд по адресу: Ореховый б-р, 11, 
корп. 3. Матчи начнутся в 19:00 

Совсем недавно брейк-данс 
включили в программу 
Олимпийских игр 2024 
года. Может, поэтому тур-
нир по этому виду спорта 
прошел в рамках «Чертано-
во УрбанФест-2019» с боль-
шим успехом. 
Баталии танцоров, точнее 
сказать баттлы, разверну-
лись на сцене небольшого 
актового зала Центра про-
мышленности республи-
ки Болгарии — здания, 
весьма пригодного для 
проведения выставок до-
стижений народного хо-
зяйства, культуры и, как 
выяснилось, моло-
дежного спорта. На 
баттл вышел даже 
гость из солнечной 
Ялты — 35-летний педа-
гог-психолог Станислав 
Мякишев, известный как 
Би-бой Стасян.
В своей среде брейкеры на-
зывают себя братишками 
и самовыражаются в люби-
мом танце, насколько у них 
хватает физических сил, 
грации, арсенала танце-
вальных приемов. Под за-
жигательную музыку, «сва-
ренную» в джем из ритмов 
разных стран великолепны-
ми диджеями, Би-бой Ста-
сян станцевал верхний 
брейк в расслабленной ку-
рортно-жиганской манере. 
Манера танца с ленцой — 
обманчивое впечатление. 
После пятиминутного вы-
ступления гость праздника 
тяжело дышал, смахивал 
пот со лба, но улыбался. 
— Многие считают брейк-
данс изобретением амери-
канцев, но мне ближе вер-
сия, что за основу взяты эле-
менты, которые показал на 
гастролях в США Хор имени 
Александрова: гопак, вер-
тушки и прочие сумасшед-
ше сложные «фенечки», — 
поделился своим видением 
на развитие брейка в мире 
Станислав Мякишев. 
Станислав бросал брейк на 
некоторое время, его заму-
чили травмы, но он снова 
вернулся, потому что в этом 
танце он получает ни с чем 
не сравнимый драйв.
— Не верьте, что брейк — 
это только для молодых, 
брейк — это уже не мода, 
а стиль жизни, — заключил 
«хулиган» из Ялты в кепке-
восьмиклинке и снова бро-
сился на сцену соперничать 
с молодыми ребятами. 
Только, ко-
нечно, не 
в нижнем 
(акробатиче-
ском) брейке. 
Здесь с ними 
состязаться на равных 
практически невозможно. 
Сложность исполнения 
элементов в этой разновид-
ности брейка такая, что 
даже титулованные спор-
тивные гимнасты без мно-
голетних тренировок вряд 
ли повторят.

Жильцы любого многоквартирного дома знают о его про-
блемах куда лучше, чем кто-либо другой. И именно поэто-
му они становятся инициаторами ремонтных работ в ме-
стах общего пользования, на крышах и так далее. Что же 
делать, если необходимо срочно «подлатать», скажем, не-
кую конструкцию в здании, а до планового ремонта еще 
несколько лет?
Зачастую горожане не знают своих прав и алгоритма дей-
ствий, а управляющие компании тоже не спешат идти им 
навстречу. Эксперты в области ЖКХ напоминают: любое 
общение с УК должно происходить в письменном виде — 
свои требования собственникам квартир настоятельно 
рекомендуют излагать в виде коллективного заявления. 
Также стоит вспомнить постановление Госстроя Россий-
ской Федерации № 170 от 2003 года, где изложены основ-
ные нормы и требования в соответствующей сфере.
К примеру, ремонт в подъездах надлежит проводить один 
раз в три или пять лет — сроки зависят от классификации 
здания и фактического износа. Вместе с тем внеплановые 
работы должны быть организованы по мере появления 
проблем — скажем, при любых признаках нарушений са-
нитарных норм, правил пожарной безопасности либо 
угрозы разрушения части здания.
— Да, дожидаться срока очередного ремонта не стоит, — 
информирует глава комиссии по городскому хозяйству 
и жилищной политике Мосгордумы Степан Орлов. — По 
факту каждого письменного обращения УК обязана про-
вести проверку, а затем и устранить проблемы, коль ско-
ро они имеют место. Заявление должно быть рассмотре-
но в течение десяти дней, а если существует угроза жизни 
и здоровью людей — за пять дней.
Отсутствие же реакции — повод обратиться с иском в суд 
или прокуратуру. Свои права, по мнению экспертов, мож-
но и нужно отстаивать всеми законными способами.

Около 700 московских юношей дали клятву на верность 
Родине. Поддержать ребят пришли родные и близкие. 
— Принятие присяги — это один из самых знаменатель-
ных дней для будущих военнослужащих и важная тради-
ция российской армии, — сказал командир 1-го отдельно-
го стрелкового Семеновского полка Сергей Потапов.
Родители московских призывников испытали гордость за 
то, что их дети попали в этот почетный полк столицы. Го-
стями церемонии стали представители Добровольного 
общества содействия армии, авиации и флота и ветера-
ны.  Кстати, Семеновский лейб-гвардии полк сформиро-
вал Петр I в 1683 году. Военнослужащие принимали уча-
стие в важных сражениях русской армии: в Азовском по-
ходе, Северной войне, Отечественной войне 1812 года. 
В 1918-м его расформировали и создали батальон 1-го от-
дельного стрелкового полка.

То, что творит на танц-
поле победительница 
многих всероссий-
ских соревнований, 
19-летняя москвич-
ка Софья Попова,
уму непостижимо
и описанию детальному не
поддается. В ее исполнении 
брейк — это не танец, это
бушующее пламя, огонь,
пожар из прыжков, скру-
ток, элементов неверо-
ятной сложности. 
Я бы назвал это чудо 
«последним тан-
цем Пеппи Длин-
ныйчулок». Зре-
лище заворажи-
в а ю щ е е . Е с л и 
бы жюри фе-

к-данс 
амму 
2024 

у тур-
порта 

ртано-
боль-

очнее 
ерну-

ьшого 
а про-
убли-
ания, 

для 
к до-
о хо-
, как 

 
й 
педа-
ислав 
й как 

ры на-
шками 
люби-
у них 

сил, 
анце-
од за-
 «сва-

итмов 
епны-
й Ста-
рхний 
ой ку-
анере. 
ой — 
ение. 
о вы-
дника 
хивал 
я. 
рейк-
мери-
е вер-
ы эле-
зал на 
имени 
, вер-
сшед-
и», — 

ением 
мире 

йк на 
заму-
снова 
в этом 
с чем 

йк — 
одых,
мода, 

Ж
б
м
с
д
к
н
З
с
н
о
с
р
Т
с
н

О
Р
—
н
ц
г
Р
т
с
о
н
в
с
х
В
д

глава управы района Черта-
ново Центральное Влади-
мир Михеев, который вни-
мательно следил за высту-
плениями участников «Ур-
банФеста-2019».
— На Олимпиаде в Париже 
в 2024 году будут разыгра-
ны медали по брейк-дансу, 
поэтому не удивлюсь, если 
кто-нибудь из участников 
«УрбанФеста Чертаново» 
сумеет завоевать там награ-
ду, — поделился надеждами 
Владимир Михеев. — Тем 

более что выходцы из наше-
го района уже имеют опыт 
по покорению олимпийско-
го пьедестала, я говорю про 
наших замечательных фех-
товальщиков — Софью Ве-
ликую и Сергея Шарикова.
Тренер Софьи Поповой, 
главный организатор тур-

нира по брейк-дансу, жи-
тель Чертанова, бывший 
блистательный танцор Ан-
дрей Ивашкевич уверен, 
что из тысяч занимающих-

ся этим видом спорта юных 
москвичей и, конечно, чер-
тановцев обязательно вы-
растет будущий олимпий-
ский чемпион.
— В турнире по брейку на 
«УрбанФесте-2019» в Черта-
нове выступили более 30 че-
ловек, половина из них — 

дети, — рассказал Андрей 
Ивашкевич, выступающий 
под псевдонимом Andy-S. — 
Мне 33 года, я танцую брейк 
уже практически 20 лет. На-

чал танцевать еще в школе, 
нас было человек 15, из этих 
ребят остался в брейке 
я один. Мы танцевали 
брейк, когда он не был так 
популярен в стране, сейчас 
только в Москве секции 
брейк-данса посещают ты-
сячи детей. 

стиваля прислушалось 
к моему мнению, то первое 
место на турнире в катего-
рии Pro за явным преиму-
ществом досталось бы Со-
фье, но, даже оказавшись за 
чертой призеров, она не 
расстроилась.
— Зачем огорчаться, когда 
нужно радоваться, что я за-
нимаюсь брейком шесть 
лет, и всякий раз, выходя на 
танцпол, испытываю ис-
тинное наслаждения от сво-
боды движений, для меня 
брейк-данс прежде всего та-
нец, — призналась Софья 
Попова после выступления. 
Так танец или спорт? Этот 
вопрос не главный, считает 



Мастер-класс по аппликации «Кораблик» 
пройдет 24 июля в досугово-спортивном 
центре «Дружба», начало в 13:00 

По воде босиком, волосы 
рассыпались по плечам — 
как будто две юные русал-
ки, превратившись в зем-
ных девушек, вышли на бе-
рег погреться на солнышке. 
А что за платья у них нео-
бычные? На Борисовских 
прудах «ЮГ» организовали 
профессиональную фото-
сессию для юных моделей. 
Лучше фона для нарядов, 
сшитых рукодельницей Ан-
ной Родиной (на фото) 
из павловопосадских плат-
ков, не придумаешь. 

Член Союза дизайнеров 
Москвы Анна Родина, если 
можно так сказать, — руко-
дельница из убежденных. 
Шить, валять, лепить, кре-
пить, рисовать и раскраши-
вать, склеивать и вязать, 
плести и вырезать — она 
с раннего детства что-то, да 
мастерит. Как будто руки 
чешутся, честное слово. 
Модные занятые дамы, 
предпочитающие туфлям 
кеды, посчитают ее несо-
временной, зато таких, как 
Анна, — на пальцах сосчи-
тать. Самобытных. Как про-
снулась с детства в Аниной 
душе тяга к рукоделию, так 
до сих пор покоя не дает. Да 
Анне его и не нужно. Сама 
говорит, творчество помо-
гает ей жить и оставаться 
собой. 
— Помню, в детстве доходи-
ло до такого, что мама отби-
рала у меня ножницы, — ус-
мехается мастерица. — 
Я кукол стригла, одежду 
могла порезать на лос-
кутки.

Бабушка научила малень-
кую Аню вязать, когда та 
еще ходила в начальную 
школу. И после этого, по-
чувствовав вкус к рукоде-
лию, девочка с жадностью 
начала «осваи-
вать» всевозмож-
ные кружки и сек-
ции. 
— Я записывалась 
в кружки сама, — 
говорит Анна 
 Родина. — Очень 
любила домо-
водство. Бывало, что меня, 
всю такую творческую, 
не принимали. Например, 
в 8-м классе я пришла запи-
саться на курсы кройки 
и шитья. К тому времени 
я уже неплохо шила, умела 
кроить и знала множество 
тонкостей, а меня отправи-

ли домой, сказали, что курсы 
организованы для взрослых, 
а я еще не доросла. То же са-
мое было с художественной 
школой. Я неплохо рисова-
ла, делала какие-то набро-

ски, но не собира-
ла свои работы. 
А когда  пришла 
з а п и с ы в а т ь с я , 
мне даже предъя-
вить было нечего. 
В общем, тоже не 
срослось, о чем 
сейчас  жалею. 

И потом в жизни Анны мно-
го что было вот так — не-
стройно, скачками и непо-
стоянно. В учебе, работе, 
личной жизни. Везде. Кро-
ме рукоделия. Поступала 
в технологический инсти-
тут — не поступила, начала 
учиться в педагогиче-

ском — бросила, выучилась 
на портного, на бухгалтера. 
Работала в отделе сбыта на 
мебельной фабрике, была 
заведующей магазина, шве-
ей, вышивальщицей, зани-
малась ремонтом одежды. 
А теперь и вовсе оставила 
работу, полностью посвя-
тив себя рукоделию. Хватит 
уже скакать...

— На какую бы работу 
ни приходила, предупреж-
дала, что буду ездить на вы-
ставки и фестивали про-
мыслов, рукоделия и ши-
тья, — признается мастери-
ца Родина. — Наверное, ув-
лечение для меня всегда 
было важнее. Понимаете, 
я просто не могу не шить, не 

мастерить. Многие годы 
я участвую в выставках тек-
стиля и рукоделия. В Москве 
она проходит, в Подмоско-
вье, в любом другом городе 
страны — везде езжу, пока-
зываю людям, какие платья 
шью из павловопосадских 
платков. Иногда получаю 
премии, занимаю высокие 
места. Мое увлечение не 
приносит особых доходов, 
но его ценность для меня 
в общении, эмоциях, кото-
рое оно мне обеспечивает. 
Платьев из платков Анна 
сшила на так уж и много. 
Может 30, может 40. Изде-
лия ее штучные, с роман-
тичным настроением. Это 

не футболка или джинсы, 
надеть платье из платка го-
това не каждая. Поэтому 
многих дам, у которых 
в гардеробе есть наряд «от 
Родиной», мастерица знает 
лично. 
— Три моих платья уехали 
в Америку, — рассказывает 
модельер. — Их носит 
16-летняя девушка по име-
ни Прасковья. Есть мои пла-
тья у одной очень крупной 
дамы, работающей в банке, 
у экскурсовода Оружейной 
палаты, некоторые заказы-
вают сшить наряд, чтобы 
надеть в театр, а кто-то но-
сит в офис. Так что когда 
меня спрашивают, кто ваша 

целевая аудитория, я теря-
юсь. Все, кто умеет и хочет 
такие платья носить, кто 
любит русский стиль — не-
зависимо от возраста, раз-
мера и положения. В про-
шлом году я как модельер 
участвовала в модном пока-
зе дам 50+, вошедшем 
в Книгу рекордов Гиннесса 
как самое многочисленное 
дефиле моделей старшего 
возраста. Все участницы 
смотрелись в платьях из 

платков очень гармонично. 
Самой пожилой модели 
было 79 лет. 

Шить платья из павловопо-
садских платков Анна нача-
ла... из жалости. Однажды 
для того, чтобы доделать 
композицию из войлока 
с элементами ткани, ей 
нужно было отрезать лоску-
ток от платка. 
— А у меня рука не подня-
лась, — усмехается моде-
льер. — До того красивый 
был узор. И тогда я подума-
ла: а что если сшить из цель-
ного полотна платье? При-
ложила к манекену, прики-
нула, неплохо.
Кто-то скажет, тоже мне на-
ука: что там сложного — со-
стыковал два полотна, 
и дело с концом.
— Так и есть, — улыбается 
рукодельница. — Только 
у моих платьев есть особен-
ность. Я очень бережно от-
ношусь к красивым плат-
кам и стараюсь их щадить. 
Меньше разрезов, меньше 
швов и хорошая посадка 
с помощью поясков и кули-
сок. Получается летящий 
легкий силуэт, и платок уга-
дывается в платье. Конеч-
но, есть свои сложности — 
укрепление швов нежной 
ткани и идеальная стыков-
ка рисунка. Павловопосад-
ский платок  нежный: раз-
резанные швы ползут. Но 
платья и на 42-й размер по-
дойдут, и на 48-й. Напри-
мер, в фотосессии на Бори-
совских прудах участие 
принимали совсем моло-
денькие модели. Зато какие 
фотографии получились. 
Спасибо, «Южные гори-
зонты! 
Кстати, на пруды Анна Ро-
дина приезжала не только 
как дизайнер «платочных» 
платьев, но и как ботаник-
любитель. 
—Я набрала там много ин-
тересных листочков, — 
объясняет мастерица, — 
буду делать из них экопринт 
и шить шарфики. Есть такая 
технология отпечатывания 
пигмента листа на шелке 
без красителей. Получается 
очень красивый «листвен-
ный» узор с пропечатанной 
формой листочков. 



В рамках работ по озеленению района 
Нагатинский Затон на проспекте 
Андропова до конца лета высадят цветы 

В столичных гипермарке-
тах — ажиотаж. Народ ак-
тивно покупает мицелий — 
так называемые семена гри-
бов. На ярких пакетиках на-
рисовано, что именно мож-
но вырастить. Тут и лисич-
ки, и рыжики, и белые, 
и грузди. Любые практиче-
ски грибы! Согласно упаков-
ке они могут вырасти... пря-
мо на даче. Грибы большин-
ство из нас, согласитесь, лю-
бят. Пакетики активно рас-
купают. Но реально ли пре-
вратить их содержимое 
в грибы?

— Начнем с того, что ника-
ких семян грибов в природе 
не существует. Есть так на-
зываемый мицелий — гриб-
ница. Она же — вегетатив-
ное тело грибов, — расска-
зывает ведущий инженер 
кафедры микологии биоло-
гического факультета МГУ 
Максим Дьяков. — Пробле-
ма в том, что мицелий не 
растет на грядке, это нон-
сенс. Чтобы из него что-то 
получилось, он должен про-
израстать в естественных 
для него условиях, на строго 
определенных почвах, ря-
дом со строго определенны-
ми деревьями. Почему гри-
бы называются подберезо-
вики? Да потому что растут 
под березами. А есть еще по-
досиновики, опята и т.д., ко-
торые могут произрастать 
лишь рядом с определенны-
ми деревьями в условиях 
леса. Иными словами, на ва-
шем дачном участке должен 
как минимум быть лес.
Александр Хренов, гене-
ральный директор школы 
грибоводства, добавляет:
— Грибница и корни опре-
деленного дерева взаимно 
друг друга обогащают, меж-
ду ними возникает биологи-
ческое сотрудничество. 
Только в этом случае гриб 
растет, — пояснил экс-
перт. — Второе условие — 
место должно быть затенен-
ным. Там, где сухо и жарко, 
гриб точно не вырастет.
Андрей Туманов, главный 
редактор газеты «Ваши 6 со-
ток», председатель Москов-
ского союза садоводов, рас-
суждает:
— Лично я никогда не видел 
диких лесных грибов, выра-
щенных в условиях дачного 
участка. Такие грибы растут 
как симбиоз с лесом и его 
растениями. На даче, как 
я убедился, можно вырас-

тить только два гриба — ве-
шенку устричную и шампи-
ньон. Они, как говорят гри-
боводы, растут «на брев-
нышках». Иными словами, 
на мертвых деревьях — ана-
логах лесных пеньков. 

Как пояснил эксперт, чтобы 
вырастить вешенки или 
шампиньоны, необходимо 
купить так называемый суб-
стракт — зерновой мице-
лий. 
— Это зерно, покрытое чем-
то вроде белого крема 
с сильным грибным запа-
хом, — рассказывает Ан-
дрей Владимирович. — 
Только покупать его я бы со-
ветовал не в магазине, 
а в грибоводческих хозяй-
ствах — их координаты не-
трудно найти в интернете. 
Только учтите: зерновой ми-

целий не порошок, это жи-
вой продукт, и хранить его 
нужно в холодильнике — 
иначе погибнет.
Второй совет — для выра-
щивания шампиньонов 
и вешенок на участке нужно 
найти затемненное место.
— Я, например, расставлял 
бревнышки, на которых рос-
ли грибы, между густыми 
кустами смородины. В ме-
сте, куда не попадает солн-
це, — рассказывает Тума-
нов. 
Как пояснил эксперт, посад-
ки грибов нужно поливать. 
И тогда, если соблюдать тех-
нологию, дважды в год мож-
но снимать урожай в тече-
ние 3–4 лет. А потом брев-
нышки необходимо менять.

Итак, по порядку. Покупая 
посевной материал, необхо-
димо обратить внимание на 

следующее: в пакете с гриб-
ницей не должно быть про-
росших пятен. 
— Ни на поверхности, ни 
внутри пакета не должно 
быть зеленых ростков. Их 
наличие свидетельствует 
о слабой грибнице и, соот-
ветственно, невысоком бу-
дущем урожае, — рассказы-
вает кандидат биологиче-
ских наук, преподаватель 
МГУ Сергей Мальцев.
Также в комплекте должен 
присутствовать газообмен-
ный фильтр. Он улучшает 
качество продукта и позво-
ляет контролировать запах. 
Кстати, аромат при выращи-
вании должен быть насы-
щенно-грибной — 
без лишних оттенков.
Как пояснил эксперт, 
проще всего на даче 
вырастить вешенки. 
— При закладке гриб-
ной плантации для 
выращивания веше-
нок подойдет любое 
свободное место. 
Важно, чтобы уча-

сток был тенистый, без до-
ступа прямых лучей солн-
ца — таким образом лучше 
сохраняется влага в древеси-
не. Также место должно хо-
рошо проветриваться. Не-
желательно выбирать места 
возле кучи компоста или пе-
регноя, избыток углекисло-
го газа негативно влияет на 
развитие грибов, замедляет-
ся их рост.
— Дерево понадобится диа-
метром не менее 18 см, — 
пояснил Сергей Мальцев. — 
Желательно, чтобы пенек 
был высотой 30–40 см. Очи-
щать кору не стоит. 
В боковой поверхности пня 
для выращивания просвер-
ливают отверстия. Диаметр 
1–1,5 см, глубина 8–10 см. 
Расстояние между проде-
ланными отверстиями 
оставлять не менее 10–15 
см. Затем в боковой поверх-
ности пня нужно надпилить 

отверстия в шахматном по-
рядке. Глубина их примерно 
5–6 см. Внутрь помещается 
горсть зернового мицелия, 
а сами отверстия заклеива-
ются скотчем или закрыва-
ются мхом. 
— Перед тем как установить 
пни в лунки, стоит внима-
тельно проверить отверстия 
с посадочным мицелием, — 
советует Сергей Мальцев. — 
Если есть открытое про-
странство для выращива-
ния, его нужно герметично 
заделать, чтобы не испаря-
лась влага. Таким образом 
сырыми опилками или вос-
ком запечатывают верхний 
срез.

Возле размещенных в лунки 
пней утрамбовывают грунт. 
Сверху их накрывают поли-
этиленом, предварительно 
прокалывают отверстия для 
вентиляции. Оставляют на 
15–20 дней в таком состоя-
нии. Для этой цели также ис-
пользуют полиэтиленовые 
пакеты. Обычно, для верно-
сти, их надевают и закре-
пляют, чтобы не слетели. 
Это нехитрое укрытие, как 
уверяют эксперты, при вы-
ращивании защищает спо-
ры вешенок от пересыхания 
и способствует быстрой 
приживаемости.
Уход за посадками грибов-
вешенок заключается в под-
держании влажной почвы 
вокруг пней. В первый год 
поливают регулярно, пока 
не закончится плодоноше-
ние. На зиму пни не нужда-
ются в дополнительном 
укрытии. 



что люди вообще мало зна-
ют Островского. 

У «Сатирикона» достаточно 
сложная ситуация: мы се-
годня арендуем помеще-
ние, играем на чужой сце-
не, а не у себя дома, в связи 

Хоровой мастер-класс состоится 25 июля 
в культурном центре «Москворечье». 
Гостей ждут в Большом зале к 12:00 

Островский — великий 
драматург, к которому я по-
стоянно так или иначе воз-
вращаюсь. В том числе 
и в стенах института, где 

преподаю вот уже более 
45 лет. И Островский по-
следние двадцать с лишним 
лет — это обязательный ав-
тор, через которого мето-
дом «полного погружения» 
у меня проходят все студен-
ты, будущие артисты. Так 
или иначе я постоянно воз-
вращаюсь к его творчеству 
и как постановщик, и как 
актер. Но у меня есть прави-
ло: я никогда не играю в тех 
спектаклях, которые став-
лю сам. А так как в данном 
случае я в спектакле играю, 
то его ставит другой режис-
сер. Пьесу «Шутники» 
я знаю очень давно, люблю 
и всегда хотел сыграть ту 
роль, которую сегодня ре-
петирую. Это тем более ин-
тересно, что пьесу у нас 
мало кто знает. Я замечаю, 

с чем меняем адреса. Рабо-
таем в «Планете КВН», ино-
гда в здании Театра имени 
Вахтангова. Вернемся в соб-
ственное помещение толь-
ко в следующем году. Поэ-
тому сейчас до своего зри-
теля мы дотягиваемся с тру-
дом, этот поиск достаточно 

сложный. Но спектакль 
«Всем, кого касается» 
в смысле реакции зрителей 
имеет большой успех. Прав-
да, парадокс сегодняшнего 
дня заключен в том, что 
спектакль может иметь 
огромный успех, он может 
быть глубоким, и при этом 
касса может быть неболь-
шой и неубедительной. 

Зрительская театральная 
аудитория — это лучшая 
часть населения любого го-
рода. Сам факт прихода че-
ловека в театр говорит об 
особой потребности души. 
Но таковых в любом городе 
лишь девять процентов от 
общего числа жителей и не 
более. По статистике. Абсо-
лютное большинство насе-
ления не только не ходят 
в театр, но даже не имеют 
в часы досуга навыка чи-
тать что-то. Они в основном 
заняты просмотром ТВ-
сериалов. К сожалению. 

Не согласен. Конечно, всег-
да были исключения из 
правила, поскольку рус-
ское искусство все-таки 
имеет очень мощные тра-
диции, чтобы совсем уж 
ничего не было. Но не могу 
сказать, что общая ситуа-
ция выправляется. Я вижу, 
что уровень культуры пада-
ет. И это вижу не я один. 
Я преподаю и на примере 
студентов понимаю, что 
молодое поколение на са-
мом деле мало что знает. 
Школа их сегодня обучает 
плохо: это чаще всего тем-
ные, малочитающие люди, 
которые в основном очень 
мало знают об истории сво-
ей страны, мало знают ее 
литературу и не приобще-
ны к главным культурным 
ценностям. 

Вы много знаете таких се-
мей? Я ведь говорю о явле-
нии в массовом масштабе. 

Себе подобным. В том 
смысле, что я хочу видеть 
зрителя, который сложно 
мыслит, ощущает, который 

не агрессивен к непривыч-
ному. Который может вос-
принимать незнакомое не 
враждебно, а с интересом.

Лучший подарок для 
меня — чтобы спектакль 
прошел хорошо. Спектакль 
сегодняшний. Вот такая 
прямая зависимость от се-
годняшнего дня. Театр — 
это искусство настоящего 
времени. Каков спектакль 
сегодня — таков и твой те-
атр сегодня. Таков и ты се-
годня, его художественный 
руководитель. Я не пони-
маю отвлеченного понятия 
«великий театр». Он велик, 
если сегодня вечером его 
артисты сыграли спектакль 
замечательно, уникально. 
Тогда он, может, и действи-
тельно великий.
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Занятие по хатха-йоге на открытом воздухе 
организует 21 июля Культурный центр 
«ЗИЛ». Начнется встреча в 11:00 

Но пока будущее, в котором 
люди летают в отпуск к звез-
дам, еще не наступило, «ЮГ» 
побеседовали с героем Рос-
сии, космонавтом Олегом 
Артемьевым о вещах и тех-
нологиях, которые вошли 
в повседневный обиход бла-
годаря полетам в космос. 

Мы и так делаем это каждый 
день. Просто не все знают, 
что появлению самых обы-
денных приспособлений мы 
обязаны космической про-
грамме. Например, баналь-
ная сейчас застежка-молния 
стала повсеместно исполь-
зоваться только после того, 
как весь мир увидел ее на 
скафандре астронавта Нила 

Армстронга. Похожая исто-
рия произошла и с липучка-
ми на кроссовках. Их тоже 
первыми начали использо-
вать космонавты. Стены на 
МКС покрыты тканью, к ко-
торой мы можем «прилеп-
лять» нужные предметы. 
Это необходимо в условиях 
невесомости. 

Идей, которыми впервые 
воспользовались в космосе, 
много. Благодаря полетам 
на орбиту были зарегистри-
рованы тысячи патентов, 
которые нашли применение 
во множестве областей. 
Я расскажу о тех из них, с ко-
торыми ежедневно сталки-
вается каждый человек. 
Например, автомобильные 

шины, на которых можно 
проехать тысячи киломе-
тров. Это стало возможным 
после изобретения сверх-
прочных материалов. А раз-
работаны они были, чтобы 
сделать надежные пара-
шютные стропы для спуска-
емых аппаратов, которым 
предстояло исследовать по-
верхность Марса. Приборы 

торых можно 
сячи киломе-
о возможным 
тения сверх-
риалов. А раз-

и были, чтобы 
ежные пара-
пы для спуска-
тов, которым 
сследовать по-

Приборы

для фильтрации воды тоже 
впервые были использова-
ны в космосе. На орбите мы 
не можем себе позволить 
тратить воду неэкономно, 
поэтому все, что может быть 
очищено, снова идет в дело. 
Еще одна космическая тех-
нология, которая помогает 
людям, — это лазерная кор-
рекция зрения. Для успеш-

ной работы в космосе очень 
важно правильно опреде-
лять расстояние до различ-
ных объектов. Сейчас это де-
лают с помощью света. Тех-
нология получила название 
LIDAR. Это решение нашло 
применение в медицине. 



Команда «Чертаново» сыграет в премьер-
группе юношеской футбольной лиги U -17. 
Игры стартуют в августе текущего года 

Приехал Царь Горох со сво-
ей царицей в музей-запо-
ведник «Коломенское», что-
бы 20 июля на фестивале 
«Русское поле» погулять, да 
и заблудился в Белокамен-
ной — дошел до самого 
Тверского бульвара. Хоро-
шо, добрые люди дорогу по-
казали — теперь из Южного 
округа ни ногой. Тем более 
на празднике в «Коломен-
ском» будут пряник разме-
ров полтора на полтора ме-
тра выпекать, частушки 
петь да танцевать. Всех чи-
тателей чета царская на фе-
стиваль приглашает!

«Бросая мусор, не забудь хрюкнуть» — это точ-
но. Такие таблички, как на доме на Братеевской 
улице, нужно развесить везде. Часто вижу, что 
из окон квартир и машин летит мусор. Детей 
в школах учим природу беречь, а сами...

Ох, как картошки фри голубю хочется — сил 
нет. И на стол приземлился, и с рук угостился. 
Мало показалось, еще пришел. Так мы с ним 
одну порцию на двоих и поделили — а что, мне 
не жалко, пусть ест, мою фигуру блюдет. Мне 
фастфуда меньше достанется, а значит, лишних 
килограммов не будет. Все-таки лето в самом 
разгаре. Кушай, диетолог, поправляйся! Тебе, 
дорогой мой голубок, к осени нужно накопить 
жирок. Так что ты прилетай почаще — вместе 
трапезничать будем. 

Солнечный денек, вкусный кофе и разговоры 
с подругой (как у этих девушек на фото) — 
что может быть лучше! Особенно если поси-
делки сопровождаются композициями лю-
бимого Алексея Рыбникова. Их часто можно 
услышать у музыкального фонтана возле 
станции метро «Пражская». Я вообще люблю 
там гулять. И даже когда бегу на работу, всег-
да замедляю шаг. Искусство вдохновляет. 


